

VÍCTOR ALZAMORA CASTRO

## EL LEGADO DE UN VERDADERO MÁRTIR HEREDIANO

El 25 de julio de 1961, en medio de los acontecimientos que condujeron a la fundación de nuestra universidad, la noticia del fallecimiento del Dr. Víctor Alzamora Castro, gestor directo de la moción de creación de la Unión Médica de Docentes Cayetano Heredia que dio origen a la entonces Universidad Peruana de Ciencias Médicas y Biológicas, apenas un día antes, fue un repentino golpe para los estudiantes y docentes que acababan de renunciar a San Fernando y habían depositado en él y los doctores Alberto Hurtado y Honorio Delgado la esperanza de una salida honrosa a la crisis del cogobierno estudiantil. El sepelio del Dr. Alzamora congregó a una multitud agradecida por su liderazgo y conmovida por la dolorosa pérdida de un personaje joven y muy querido.

El Dr. Alzamora Castro ya era en esa época un médico de gran prestigio y muy comprometido con la causa herediana, por lo que su desceso terminó por convertirlo en un verdadero mártir de la lucha de quienes fundaron nuestra universidad.

### **Cajamarquino ilustre**

Cajamarquino de nacimiento y sanmarquino de formación, su corazón latió fuerte por sus ideales hasta el último día de su corta vida (falleció a los 47 años de un infarto miocárdico).

La pérdida del Dr. Alzamora estuvo precedida de un largo camino de hechos cargados de exaltaciones, aunque también de episodios dolorosos.

La renuncia de 450 docentes de San Fernando, los duros enfrentamientos entre las facciones a favor y en contra de la politización de la educación universitaria en San Marcos, y las hostilizaciones hacia los profesores y alumnos del grupo integrado por los fundadores de nuestra universidad condicionaron la salud del Dr. Alzamora.

Irónicamente, él era un médico cardiólogo que ejerció la clínica y la docencia con mucha dedicación tanto en el Hospital Dos de Mayo como en la Facultad de Medicina de San Fernando.

Su formación estuvo marcada por el ejemplo de su padre, el también médico Vicente Alzamora Pol. Antes de culminar el sexto año en San Fernando, el estudiante Víctor Alzamora empezó a demostrar también su vocación por la investigación al ganar el premio de la Academia Nacional de Medicina por su monografía sobre la verruga peruana. Su tesis presentada en 1941 al culminar la carrera trató también sobre este tema y se denominó "Anatomía patológica de la Enfermedad de Carrión".

Una beca de la Fundación Kellogg lo llevó a estudiar a la Universidad de Michigan (Estados Unidos), donde complementó su especialización en cardiología. A su regreso en 1944 retomó el camino en el área clínica iniciado en el Hospital Dos de Mayo cuando era estudiante, hasta llegar a ser jefe de los consultorios de cardiología y luego jefe del Departamento de Cardiología.

Volvió también a San Fernando para ejercer como docente, inicialmente en la Cátedra de Clínica y Terapéutica, hasta llegar a ser catedrático principal (desde 1950) y catedrático titular (desde 1959). En San Marcos es donde coincide con los doctores Honorio Delgado y Alberto Hurtado, a quienes apoya en todo momento tras el estallido de la crisis que acabó con la renuncia de los docentes sanfernandinos y que culminó con la fundación de nuestra universidad, una casa de estudios que nunca llegó a conocer por su repentina muerte, pero a la que ayudó significativamente en su fundación.

### **Epónimo de la Escuela de Posgrado**

En agradecimiento a lo que para muchos fue el sacrificio de la crisis fundacional herediana representada en la desaparición del Dr. Alzamora, la Escuela de Posgrado de la UPCH lleva su nombre desde 1961.

El Dr. Víctor Alzamora Castro es uno de nuestros más apreciados fundadores, junto con los doctores Alberto Hurtado y Honorio Delgado, cuyo ejemplo de respeto hacia sus convicciones y perseverancia pese a las adversidades trascendieron en el tiempo y contribuyeron a dar origen a una de las instituciones universitarias más prestigiosas del Perú. Les agradecemos profundamente su valioso legado.

